



EDITORIAL

Decolonizar el texto bíblico: relecturas que tejen esperanzas

Lic. Marieta Machado Batista, Área Biblia y Teología

La colonización no es un evento del pasado. En la actualidad existen muchas formas de colonizar y una de las más peligrosas es la que tiene que ver con la violencia sutil y moderada hacia otras maneras de pensar y procesar el conocimiento. Lo anterior está relacionado también con la colonización emocional que es el proceso por el cual alguien pasa a pensar, sentir y actuar bajo la influencia de otro.



El Texto Sagrado, ese que conocemos además por “Libro de la Vida”, “Palabra de Dios”, entre otras definiciones, ha sido por muchos años un instrumento de emancipación pero también ha servido para colonizar, y legitimar la opresión, la violencia y la manipulación. La educación, incluyendo la que se desarrolla al interior de las iglesias se aparta en la mayoría de los casos, del verdadero sentido de “escudriñar las Escrituras”, que quiere decir, examinar, inquirir y averiguar cuidadosamente algo y sus circunstancias; indagar, investigar, hurgar. ¿Es esto lo que hacemos cuando tomamos la Biblia en nuestras manos? ¿Cuándo hacemos teología? Sabemos cuál es la respuesta.

Sin embargo, ignoramos que aquel día, en la Sinagoga de Nazaret, de pie frente a Fariseos y expertos de la ley, Jesús realizó una relectura del texto de Isaías cuando dijo: “Hoy se ha cumplido esta Escritura”, refiriéndose a él mismo. Esta relectura favoreció los primeros comentarios en contra de su persona y su ministerio.

Hablar de relecturas, de reinterpretación, no es decir que las anteriores están erradas sino, más bien, que las interpretaciones que nos llegaron del texto bíblico, fueron más bien parcializadas, y en algunos casos manipuladas. Mientras que en Europa se avanzaba en cuanto a este tema, en América Latina, sólo teníamos aquellas que nos llegaban desde el Sur de Estados Unidos. Estas lecturas del texto, tenían un sesgo marcadamente conservador, y en algunos casos fundamentalistas. Las alertas las comenzó a dar la Teología de la Liberación, con una lectura que acercaba a las personas al texto desde su contexto, sin sentirse ajenos a él, sino más bien, parte de él.

Para hacer una re-interpretación de las Escrituras lo primero a tener en cuenta es la construcción de una hermenéutica liberadora, siempre a favor de la vida, la dignidad y el respeto hacia todo lo creado. Por lecturas e interpretaciones distorsionadas del texto, se legitiman sistemas de poder que sólo producen injusticias y desigualdades.

En tiempos de crisis y fundamentalismos somos una vez más llamados: **“A DAR RAZÓN DE NUESTRA ESPERANZA”**.

Mujeres en Acción

MSc Libia J. Thaireaux Vives, Área de Género



El jueves 7 de marzo, en conmemoración al Día Internacional de la mujer, se realizó el primer encuentro de Mujeres en Acción, en la Iglesia Episcopal San Lucas del Reparto Sueño. Esto da inicio a una serie de actividades propuestas para este año 2024, y forma parte del Proyecto Hacia una Iglesia que afirme la vida y la esperanza en colaboración con la Agencia “Kerti in Actie”. Facilitaron el encuentro las promotoras del área de Género, Lic. Raquel Florián y la MSc. Elianis Brito,

las cuales fueron formadas en los Talleres Mujer Vida y Esperanza. Al encuentro asistieron mujeres del Ejército de Salvación, de la Iglesia Católica Romana y las mujeres de la iglesia local, que disfrutaron de un estudio bíblico desarrollado desde la metodología de la Educación Popular bajo el tema “La buena noticia en la Mujer”.

Con este tema se abre todo el proceso de multiplicación de experiencias y saberes de este grupo de mujeres para actuar e intervenir en sus respectivos espacios de acción, familia, iglesia y comunidad.

Feria del Libro juntando manos y sueños

Lic. Marieta Machado Batista, Área Biblia y Teología

Por: Marieta Machado Batista/Responsable del área de Biblia y Teología

La Feria Internacional del Libro y la Literatura despierta siempre la pasión por las letras. Nuevos títulos nos llegan y otros regresan. Barcos repletos de palabras se anclan en nuestros pensamientos y algunos llegan a formar parte de la familia, se hacen indispensables, necesarios, fraternos.

En esta ocasión, una vez más, nuestro Centro abrió sus puertas para la presentación de nuevas propuestas de la Editorial Caminos del Centro Martin Luter King con quienes juntamos manos y sueños en articulación con sus dos redes en la ciudad de Santiago de Cuba, Red ecuménica Fe x Cuba y la Red de Educadores Populares.

La responsable del área de Biblia y Teología Marieta Machado Batista, la responsable del área de Ecología, Mercedes Morris y la Pastora fundadora del Centro Gisela Pérez Muñiz, tuvieron a su cargo las presentaciones de Jesús Militante, Parábolas de Jesús, de Frey Betto y Vivir según las circunstancias de Noel Fernández Collot fueron los títulos presentados.

El espacio fue propicio para el intercambio ecuménico y la acogida de un público que, cada año, espera esta y otras propuestas para continuar incentivando la lectura como una de las rutas para *el mejoramiento humano y la utilidad de la virtud, como expresara José Martí*.



Una alternativa para la vida

MSc Cesar Parra Barroso, Proyectos y Permacultura

Del 11 al 13 de abril recibimos la visita de Bárbara Neubert, representante de la Obra Misionera de Berlín (OMB) para Cuba. Durante su visita a nuestro Centro intercambió con el personal de plantilla y realizó un recorrido a las 4 plantas de biogás construidas en nuestra provincia, de 15 existentes en la región, apoyadas por la OMB. Durante este recorrido, Bárbara pudo constatar el buen funcionamiento de las plantas, la satisfacción de las familias por la no contaminación de su entorno y el resto del medio ambiente, las bondades que les proporcionan los Biodigestores por el uso del gas metano como biocombustible doméstico y la utilización del Biol y Biosol que son efluentes resultado final del proceso de digestión e hidrólisis y con significativo uso como biofertilizantes para las producciones agrícola pues dan vitalidad a las plantaciones e incrementan sus rendimientos. También se evidenció que existe una mejoría en la calidad de vida de familias campesinas beneficiadas por concepto de ahorro de energía eléctrica, al no comprar carbón, leña y otros combustibles domésticos no renovables y la comercialización de productos agrícolas, así como mejoras en su salud al no inhalar humo y otros gases contaminantes, en especial el Dióxido de Carbono (CO₂) y Gas metano (CH₄). A partir del intercambio con el personal del Centro que le acompañó y las familias beneficiadas, la visitante expresó agradecimiento y satisfacción por los resultados obtenidos, el evidente bienestar de las familias y las lecciones aprendidas.

Prácticas como estas cobran una gran importancia en medio del contexto que vive nuestro país, y en especial nuestra región, marcado por la crisis económica y energética agudizada por la pandemia y el bloqueo y abre una puerta de esperanza para familias campesinas que, con su trabajo, contribuyen a producciones más limpias que respondan al Objetivo número 7 de Desarrollo Sostenible de la agenda 2030.



Celebración por el Día de la Tierra

Ing. Alicia Beatón Martín, Agricultura urbana



El 22 de abril se realizó un encuentro celebrativo para reflexionar acerca de la importancia de proteger la Casa común, con énfasis en la Permacultura como filosofía de vida. Participaron trabajadores, sujetos de derechos vinculados a las redes de promotores y áreas programáticas del Centro y una representación de miembros de la Red ecuménica Fe por Cuba.

Con un inspirador devocional y una reflexión ecoteológica realizada por la responsable del área de Biblia y Teología Marieta Machado Batista nos acercamos a la responsabilidad cristiana de cuidar la Creación desde la dimensión del amor de Dios. Compartimos las historias de vida de dos mujeres: Marieta Batista Feria y Leidis García Tejeda, relacionadas con la Permacultura basadas en los tres principios éticos de esta filosofía ecológica. Como parte del entrenamiento el grupo recorrió la sede institucional a fin de descubrir elementos que se han incorporado, en el diseño de ese espacio demostrativo, habitado por personas que viven el amor a la naturaleza y por eso la defienden.

Visitas de Agencias de colaboración en 2024

Lic. Fátima González Pérez, Coordinadora programa de Capacitación

- ♦ Del 18 al 21 de enero, Visita de Claudia Marcela Gómez Wilson, responsable de Género para América Latina y oficial para Cuba de la Agencia Diakonía, junto a Juan Posada, oficial de Ayuda Humanitaria de esta Agencia. desarrolló un espacio de preparación para el fortalecimiento de capacidades vinculadas a Ayuda Humanitaria. También se visitaron Sistemas de permacultura, espacios productivos y proyectos comunitarios de las Redes de promotores de Ecología y Alimentación Saludable, en Santiago de Cuba.
- ♦ Del 12 al 20 de febrero, Pasantía de Permacultura “FFF”(Food, Forest and Farms / Comida, Bosques y Fincas), de la ONG The Urban Farmers. La misma contó con la participación de 16 Permacultores norteamericanos, visitaron varios sistemas de permacultura en Santiago de Cuba y trabajaron en 2 de ellos, además diseñaron y elaboraron algunas secciones del espacio productivo de nuestra Institución dedicando una jornada a este trabajo. Desarrollaron Ecoturismo en la ciudad de Baracoa y el cierre del evento se desarrolló en el Sistema de Permacultura El Pilar.
- ♦ Del 4 al 9 de marzo, Visita de Bárbara Ramsperguer, Jefa de la Unidad México, América Latina, Colombia y el Caribe de la agencia Pan para el Mundo y Mirko Klein, Asesor político para Cambio Climático, de esta organización. Se desarrolló un intercambio inicial con el personal del Centro a lo que siguió la implementación en la comunidad de Babiney (Cauto Cristo, Granma) de la herramienta Evaluación Participativa de Riesgos Climáticos y de Desastres (EPRCD), así como el consecuente acercamiento a esta comunidad y su realidad por parte de los visitantes
- ♦ Del 20 al 23 de Marzo, visita de Edgar Sánchez, oficial del Programa Cuba de Pan para el Mundo y Glenda Cañizares, por la Agencia Iglesias Ayudan a Iglesias (IAI). Ambos intercambiaron con los trabajadores del Centro y en particular con los equipos ejecutores de los proyectos en común con ambas agencias. También se realizaron visitas a espacios de accionar del Centro como parte de esos proyectos y en el caso de la Agencia Pan para el Mundo, se definieron pasos para la elaboración de un nuevo proyecto, en este caso vinculado a energías alternativas.



Balcón. Boletín bimestral Centro Cristiano Lavastida

Directora Dra. Heidi Amelia Lavastida Pérez

Diseño e impresión: Ing. Ariadne Carbonell Villalón

Sede: Ave. Manduley # 403 e/ calle 15 y 17. Rpto Vista Alegre. Santiago de Cuba.

Teléfono: 22645087, 22667781

E-mail: comunicaciones@lavastida.co.cu

http://facebook Centro Cristiano Lavastida

